## Capítulo 5

## 5. CERTIFICADO DE MATRIMONIO

El certificado de matrimonio es otro documento de vital importancia para todas las personas que contrajeron matrimonio civil, puesto que permite principalmente a los hijos tener el derecho a la filiación con respecto a sus padres, es decir poder llevar el apellido del padre y de la madre, lo mismo sucede en el caso de los hijos que nacieron antes del matrimonio. A los esposos se les permite reclamar todos los derechos que la ley les otorga, entre ellos, el derecho a los bienes gananciales producto del matrimonio, acceder a los beneficios sociales, rentas del esposo(a) trabajador, reclamar cualquier tipo de herencia y derecho de propiedad a la tierra. Este documento también les permite acreditar el estado civil de casada(o) que se establecerá en la cédula de identidad.

El matrimonio es un acto de la vida civil que se encuentra normado y regulado por el Art. 1530 del Código Civil, el Art. 41 y siguientes del Código de Familia y Arts. 62, 63 y 64 de la Constitución Política del Estado.

## 5.1. Tenencia de certificados de matrimonio

Los resultados de la encuesta de indocumentación de Fundación TIERRA presentan 13.503 personas casadas mayores de 15 años, de esta población el 17,34% no tiene certificado de matrimonio.

En Chuquisaca los municipios de Tarvita, Tarabuco e Icla son los municipios que más personas casadas tienen en relación a los demás municipios. Los municipios de El Villar, Sopachuy y Zudáñez muestran la mayor cantidad de población casada sin certificado de matrimonio.

Los resultados de la encuesta en los dos municipios del departamento de Potosí, presentan al 9% de la población casada que no tiene este documento.

Cuadro 5.1.

Tasa de población casada sin certificado de matrimonio

Municipio	Poblaciór	Población casada mayor a 15 años	15 años	Tasa de pob	Tasa de población casada sin certificado de matrimonio	certificado
	Total	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres
Chuquisaca	13.503	299'9	6.836	17,34	16,89	17,79
1. Azurduy	1.405	693	712	14,09	14,14	14,04
2. Tarvita	2.631	1.307	1.324	18,97	18,59	19,34
3. Zudáñez	763	382	381	20,05	19,11	21,00
4. Icla	1.637	800	837	13,32	13,38	13,26
5. Padilla	1.344	029	674	13,10	12,39	13,80
6. Tomina	1.165	588	277	13,05	12,93	13,17
7. Sopachuy	1.170	574	296	25,21	24,39	26,01
8. El Villar	853	417	436	34,58	34,77	34,40
9. Tarabuco	1.727	840	887	14,59	13,21	15,90
10. Villa Serrano	808	396	412	12,87	12,63	13,11
Potosí	870	426	444	9,43	98'6	9,01
1. Ravelo	499	251	248	9,62	96'6	9,27
2. Puna	371	175	196	9,16	9,71	8,67

Fuente: Encuesta 2007, Fundación TIERRA.

La no tenencia de certificado de matrimonio en muchos casos no implica que no existan registros para solicitar copias o duplicados de este certificado. Sin embargo, también existen casos en que algunas personas o parejas se identifican como casadas porque contrajeron matrimonio ante la iglesia católica pero sin haberse casado por lo civil. Aunque hoy cada vez es menos probable este tipo de casos debido a que la iglesia exige el matrimonio civil como requisito para la unión religiosa.

## 5.2. Certificados de matrimonio con errores

Del total de la población casada de los municipios de Chuquisaca el 28,56% tiene su certificado de matrimonio con algún error.

El mayor índice de certificados de matrimonio con errores (superior al 32%) se presenta en la población casada de los municipios de Icla, Tarabuco y Tarvita, hecho que inhabilita el documento para acreditar el estado civil de estas personas.

Entre tanto los resultados de los municipios del departamento de Potosí, muestran que del total de personas casadas el 27,13% tiene este documento con errores y es el municipio de Ravelo el que presenta el porcentaje más alto (31,46%).

Cuadro 5.2.

Tasa de población casada con datos erroneos en su certificado de matrimonio

Municipio	Població	Población casada mayor a 15 años	ı 15 años	Tasa de erróneos e	Tasa de población casada con datos erróneos en su certificado de matrimonio	con datos matrimonio
	Total	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres
Chuquisaca	13.503	6.667	6.836	28,56	27,70	29,39
1. Azurduy	1.405	693	712	25,77	24,96	26,54
2. Tarvita	2.631	1.307	1.324	32,31	32,06	32,55
3. Zudáñez	292	382	381	28,83	28,27	29,40
4. Icla	1.637	800	837	42,15	40,88	43,37
5. Padilla	1.344	029	674	13,39	11,64	15,13
6. Tomina	1.165	588	22.2	22,49	22,79	22,18
7. Sopachuy	1.170	574	969	27,18	25,96	28,36
8. El Villar	853	417	436	12,78	11,99	13,53
9. Tarabuco	1.727	840	887	36,31	34,88	37,66
10. Villa Serrano	808	396	412	29,46	29,29	29,61
Potosí	870	426	444	27,13	26,53	27,70
1. Ravelo	499	251	248	31,46	31,87	31,05
2. Puna	371	175	196	21,29	18,86	23,47

Fuente: Encuesta 2007, Fundación TIERRA.



Presidente del Concejo municipal de Ravelo, entrega el certificado de matrimonio a la pareja recién casada en una ceremonia colectiva.



Oficial de Registro Civil de Tarabuco, celebrando el acto matrimonial de una de las parejas.



Pareja joven de novios, muestra su alegría después de haber contraído matrimonio civil.



Después de haber convivido 13 años, esta pareja recién legalizó su situación conyugal en el matrimonio colectivo de Zudáñez. Para muchas parejas el matrimonio civil legaliza la convivencia de muchos años.



Pareja de indígena originarios de la provincia Zudáñez, contrae nupcias en el matrimonio colectivo celebrado en el municipio de Icla.



Novia después de manifestar su total consentimiento para casarse, firma en el libro de matrimonios.